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164
37 企業・大学等の誘致

33 企業誘致
4 大学の誘致・人材育成

55 産業の振興
24 観光の振興、交流人口拡大
12 農水産関連での振興
10 新産業づくり・企業支援
9 商業等の活性化推進

21 若者の雇用促進、賃金等
16 行政への注文
8 生活支援
8 リーダーについて
5 海外に目を
14 その他

1 大企業施設、工場等の誘致。
2 まずは大企業を誘致すること。
3 三菱のような大手企業を誘致する。
4 企業誘致
5 企業誘致
6 企業誘致
7 企業誘致
8 企業への誘致
9 企業の誘致を力強く進める。

10 大手企業（製造業）の誘致
11 大型企業誘致を増やしていくこと。
12 大企業を誘致し育てる。観光と三菱以外にもう一つ県の柱となる産業を育成する。
13 大企業の誘致。
14 長崎へ企業誘致を進めていくべき。
15 農業、水産、林業などの就労人口の増加を進める施策が基本、もちろん、企業誘致に必要な環境作り、思いきった施策（特区）。最低賃金が長崎は低い、大幅に

上げて労働の質の向上を図る。
16 土地がないのはわかっているが、ＡＮＡのような大企業が誘致してくれれば、企業自体の母体が大きいので最低賃金が長崎仕様ではなく、大都市基準で算出さ

れ、必然的に雇用増、所得ＵＰにつながるのではないか。
17 長崎県全体の意識改革、企業誘致。
18 長崎は個人所得が全国的にみて低く、また、人口減になっている。雇用の場が少なく、他県への流出が多いといわれている。佐世保、大村、諫早方面には少々

電気関係の工場が誘致されたと思うが、人数的にはまだまだのようだ。県、市町村が一連となってがんばってほしい。
19 大企業の支店、支社を誘致する（コールセンター等では雇用は定着しないのでは）。物価は都会と変わらないのに、地方だからという理由で給与が低く設定され

ている（本社が他県にある場合）。
20 大きな企業を誘致し、定年制、パートなどを見直す。
21 先端産業の誘致。アジアへの窓口としての港の充実。
22 製造業分野では造船・造機に次ぐ新たな主要産業（例えば、環境・エネルギー分野の振興）の育成や企業誘致、ニッチな分野への企業進出、
23 製造業を誘致する。雇用を増すには第二次産業でないと大きな効果は見込めない。

24 若者の県外流出を防ぐためにも、県内への企業誘致が必要だと思う。雇用の場所が少なすぎる。有効求人倍率の向上を図るためにも、就職できる企業の増大
が必要ではないか。

25 時給は長崎は低いので、逆に利用して、優秀な人材を割安で使えることを理由に企業を長崎へ誘致してはどうか。
26 企業誘致（民間企業、中小企業など）今までは観光、造船、地場産業を主に雇用を確保してきたと思うが、発想を変えるべきだ。（大企業は雇用を増やすどころが

減少傾向にある。海外に方針転換している。危惧している。）
27 企業を誘致する。地場産業では伝統を生かしつつ新しい商品や便利な商品を開発する。
28 企業の育成、色々な企業を誘致する。
29 企業、工場の誘致と地場企業の育成、地場企業の経営者の考え方を変えさせる。経営者だけ高給取り従業員は低賃金ではついていきません。薄利多売とまで

はいきませんがもっと従業員を大切にする。男性を事務でも雇用する。神の島工業団地の空地を有効活用！もっと安くして売る。
30 長崎に企業をいかにして来てもらうか。国内では西の果てにあり、平野も少なく、問題は多い。
31 大手企業が長崎に入り賃金を上げる。
32 大企業の進出ができるよう願うとともに、新しい道路、拡張に力を入れるべきだ。
33 ”物造り産業”の拡大を図るべきだと思う。長崎の立地条件に符合する”物造り産業”は数多くあると思う。震災事故が比較的少ない、寒冷障碍もすくないなど好

条件である。巷間脚光のIT産業は最高の立地である。

1 優れた大学を創設。
2 学校誘致を進めるべき。
3 五島など島を使って留学生を増やしアジアの通り道にしてもらえれば、日本の中でも長崎が発展するかもしれない。ハウステンボスはとても経済効果をもたらして
4 教育に力を入れ、人を育て、学ぶなら長崎とする。インドみたいに長崎より人を出す。

1 非常に難しい問題。日本の西の端で不便であろうと思うから会社が来ない。やはり、会社を増やすことであろう。長崎の地を生かす。船の利用が大事だと思うが、
一般人は今の長崎で満足している。あまり発展しても物が高くなるし、今度の上海航路等は長崎の経済にもプラスになると思う。

2 日本の中では西の果てだが、アジアで考えると中心になる場所なのでもう少し、外に目を向けてみてはどうでしょうか？
3 中国で製造、日本で完成品となるようなシステムは考えられないか。長崎港をハブポートとして考える。
4 国内では地理的に不利なので世界向きにする。
5 外貨の獲得。

1 長崎県は全国一の海岸を持っているので、それを活かして今の問題の原発を廃止の方向で持っていき、風力発電や荒れた畑や島原鉄道跡地を利用して大陸発
電などを作り、県内の電気は県内で補えるようにして安定したエネルギーを作り、新たな企業を呼ぶ。

2 長崎で生産している他県ができない機械製品を部品（ボルト類）から地元で生産していく。
3 長崎で行うイベント、建設、ＰＲ撮影などすべて長崎県内で行う。出費を他県に出さない。
4 地域の企業に市や県が発注を優先すべき。
5 中小企業を支援すべき。
6 中小企業への支援を増やして元気になってもらい雇用を増やせば長崎全体の経済もよくなってくるのではないか。
7 新しい企業が増えていかなければ望めない。定年延長を図る。
8 三菱長船に頼らない強いベンチャー企業の創設。
9 観光となるものへのメンテナンス産業の育成

10 環境産業などの新産業を創造する都市に発展してほしい。

（５）長崎の経済を良くし雇用や所得を増やすには、どうすべきだと思いますか。(164)
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1 65歳すぎたら働くのが難しいので、年齢ではなく、その人となりを見て雇用してほしい。
2 退職した人は技術職以外は仕事を譲ってほしい。
3 若者の働ける場を増やす
4 若者の雇用が増えない限り経済もよくならないと思う。仕事→収入→消化の回転が若者にある（だから所得を上げる）。60歳以上の高齢者にはこれがないのでは
ないか。貯蓄ばかりになってしまう。

5 若者が県内で就職して結婚しても生活できるような職場を作っていく。
6 若い人にもっと仕事をさせてほしい
7 若い人が県内で働けること、大学などで県外に出てしまうから。
8 閉鎖的な雇用ではなく企業に対しても県や国からの支援や助けも必要になると思います。企業も力をつけてくれば雇用が増えるし、県内の人々も離れる事無く経
済も動くと思います。

9 電子化により、すべての業務がコンピュータ任せとなっているが、人にしかできない所もある。
10 長崎の最低賃金が低すぎるので若い世代の人が県外へ働きに行き、優れた人材が育たない。
11 長崎の企業はまだまだ賃金が安すぎる。経済団体がもっと努力すべき。全国平均並みにしてほしい。
12 長崎には企業が少なく、若者は東京などに出ていく。バイト、パートにしても賃金が低すぎる。賃金の引き上げともっと魅力ある企業を増やすべきではないか。天

下りを減らし、もっと若者を雇用すべきである。
13 地元に就職し、地元に貢献できるようになると良いと思う。
14 事業所を増す。一人の１時間の単価を１円でも２円でも上げる。若者の雇用の場を確保する。
15 仕事を選ぶ人が多く、特に、楽をすることを覚えてしまっている人が多く感じられる。もっと自分の体を使ってどんどん収入につながる仕事をしてほしい。労すれば

必ず収入がつながってくることを願う。
16 最低賃金を引き上げる。家賃を下げて若者の長崎離れを防ぐ。
17 最低賃金が低いので増やす。
18 雇用の会社等に助成金を出したり、新卒の学生が県外に流出しないような企業を長崎に増やせると良いと思う。
19 県内での就職支援。
20 企業の雇用体系に問題あり。世代交代が思うようにできない企業が多く、年配者に頼りすぎ。若年層の就職機会をもっとつくるべきである。
21 もう少し、賃金向上を考え、全国レベルに近づけるようにする。

1 水産や農林業にもっと力を入れるべき。大企業だけではだめ。
2 「長崎おでん」などに関連した雇用。
3 協力してくれる団体を増やすべき。（かまぼこ以外）
4 原発事故以来、食の安全を皆が気にしています。関東方面では西日本の野菜類が安全となっているようです。長崎県は休耕地が多い県と聞きました。今、野菜
類の生産に力を入れてほしいと思います。

5 空地が多すぎて目につきます。県は損をしてでも早く処分して活用されるようにすべきです。放置農地を活用されるようにすべきです（ハローワーク利用者など）
6 インターネット販売を後押しする。農家や漁業の方々が簡単に始められるように手伝うと良いのではないか。
7 農作物に力を入れ「安全安心、おいしい」でアジア向けに売り込む。
8 特に長崎県、市の地元産の販売に力を入れる。
9 都市部への県産品の売り込み。

10 長崎ができる産業の他に第１、２、３産業の得意分野を活かし、手を組んで新事業や”食”にこだわった流通を進める。海外からみても情緒のある町というポイント
を一つ味方につけるといい。

11 食の分野ではＰＲ強化によるブランド化（長崎角煮まんじゅうや長崎ハトシなどの全国知名度向上）
12 水産物の加工産業を県内の各地域へ自治体がバックアップして増やす。

1 観光面を強化していく。
2 観光分野では上海航路の活用やＭＩＣＥの強化（施設整備やコンベンション誘致）。
3 観光地としての盛り上げ、見せ方、景観等たくさんあると思う。長崎は絶対魅力的な県のはず。
4 観光資源の魅力増大。

5 観光施設の充実（特に駐車場を郊外に設け、無料シャトルバスの活用）
6 観光施設のリニューアルと魅力づくり。
7 観光客へのお土産物の開発と製造工場を作る。
8 観光に力を入れる。
9 観光ＰＲ、イベントを多く行う。（観光地でのコンサートなど）県外からのお客様を増やす。

10 街並みを極端に異国情緒あふれすぎるくらいに変える（史跡周辺だけでも）。
11 街全体で元気になる。
12 もっと観光に力を入れる。
13 みんなが来たいと感じるような長崎にしないといけない。
14 大いに長崎観光を国内外にＰＲして、外人観光客を集客することが重要。
15 長崎は今より観光に力を入れたら良いと思う。
16 三菱重工の受注高は例年と変わらないとの報道があったが、企業力の弱い長崎では難しく、観光業に力を入れるほかないと思う。
17 所得は全国でもワースト第2位程度と聞いている。なぜなのかこちらが聞きたい。ガソリン代や水道代、土地代と高いが、そういったコストがかかるからなのか？

それとも企業が独占しているのか？ディズニーランドのように何度でも行きたいと思えるような楽しい夢のある大きなレジャー施設を大規模に作って、雇用し、観
光客を呼び込み、そこに生産できるようになればよいと思う。

18 長崎は三菱重工の発展と観光しかないとすると、市民ができることは観光へ来た人への「おもてなし」かなと考える。しかし、それも、知らない観光客へのサポート
はできないし、難しい。お土産品の開発とイベントを開いたりして、歩いて回って楽しい町にすると良いと思う。路面電車は子供が好きなので、路面電車の走って
る も良 と思う19 観光地としての長崎の良いところ、名物、名所、等を全国にＰＲ

20 世界各会の意見協議の場所施設設置。
21 教会群の文化遺産登録は要らない（費用対効果が薄そう）。
22 観光客をはじめとする人的交流の活性化。
23 周りを海に囲まれているので、他県にはない施設などを作る。
24 難しい問題だが、取り敢えず、人の流れの活性化だと思う。

1 経済を動かしていく人々の頭をもっと柔軟にしていくべきだと思う。観光にこだわりすぎなのではないか。新しいもの、他の地区の良いところをもっと学ぶべき。
2 （県の中心、諫早か大村市）よき人を見つける。
3 長崎の方がもっと夢を持ちやる気を出すべき。元気のない若者が多いのは、夢を持たない大人が多いからだ。時給を上げて、雇う方（社長）の指導もしてほしい。
魅力ある人には皆ついて行く。

4 長崎の広告塔の充実。県知事が見栄えがしない。
5 商工会など経済界の推進的立場にあるリーダーの積極性が不足している。長崎の展望、未来への飛躍、青少年の教育など各機関と連携してするべきことは山
ほどあると思う。リーダーたちの一層の踏ん張りと意欲を期待しているのですが、全く不十分。

6 県知事に有名人を立てて、長崎の良い所をＴＶにて伝える。東国原氏のようにしてみては？
7 まずは経済人のリーダーの若返りを！年始会のＴＶに出てくるおエライさんは毎年同じ人ばかりで、コメントも例年大同小異。絶対に若返りすべき。老人は引退せ
よ。若い人の発想、行動力がほしい。これ以外に活性化なし。政治家も然り。大阪・橋下氏のような大胆な発想・行動力でしか長崎経済活性化なし。

8 これは厳しいです。今まで色々な対策をとってきたが結果は良くない。例えば、交流人口を離島などで増やすとしながらも電子化などで行かなくしている。しかし、
一方では便利になり、経費の削減には寄与している。企業誘致ということは簡単だが、実際は海外に行っている。離島の活用と言いながら、実際は過疎化を止め
られない。リーダーの育成（人づくり）から始める。
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1 無駄な箱ものを作らない。将来の若者に借金を絶対に残してはいけない。今の政治の責務ではないか。
2 長崎ならでは、長崎にしかない、というような特色をもっと出せる歴史や産業、観光をアピールし、役所だけで一方的に決定してしまわず、市民、県民の参加（声）
が必要。図書館、県庁、新幹線どれも一方的すぎる。

3 長崎の経済成長は望めない。特に地方政治に於いて、三菱重工労組の民主党系で議員が労組の圧力で選出されているような議会、行政では長崎はジリ貧。国
政でも民主党政権下でどれだけロスしているか。

4 外交的な経済施策の強化（今は保守的な面が強いと思う）
5 長崎の経済とかいう前に今の政権与党が内部でゴタゴタして意見の一致が見られない限り、長崎はおろか日本の経済がよくなることはあり得ないと思う。最近の
民主党内のゴタゴタは目に余るものがある。

6 他県より経済が低水準なのに公務員が高所得なのは変です。
7 公務員、議員の定数を減らし、県民に還元し、住みやすい長崎の街にしてほしい。福祉、教育の充実。
8 減税。公務員の給与などを減らしていく。公務員にも一般市民の金銭的苦しみを味わってほしい。
9 どうすればよいかわからないですが、税金の無駄遣いをやめ、もっと市民一人一人の生活のことを政治家の人が考える必要があると思います。

10 子供をたくさん産んでも何も良いことがない。（３人目からお祝金や医療控除額を考える等）

11 あまりに多い外郭団体、役所の天下り先ばかり。若い人の働き場をなくしている。役所も企業化してほしい。能力制に！管理職のレベルアップ！ダラダラして甘い
汁を吸っている者が多すぎる。これでは経済も雇用も望めない。タイムカードや日報を付けさせること。

12 出来ない市や県の職員はそのままにしておくべきではない。勇気をもってやめてもらうことで優秀な人材を臨時として雇うべき。たとえ給料が安くても頑張れば長く
置いてもらえるなら、喜んで働く人はたくさんいる。人件費の軽減になる。

13 今後公共施設の充実やインフラ整備が進められると思うが、その公共工事自体が現実的に価格競争を呼び、請負業者、さらには下請け、孫請けの業者を苦しめ
ている。適正な価格での作業の発注がされないと現状は好転しない。

14 公務員の仕事を民間に任せる（行革）。
15 公共工事の増加。
16 湾岸整備（荷役、クレーン等の輸出入関連）

1 子育てがしやすい街にしてほしい。
2 帰りのバスがないため、遅くまで仕事ができない、小さなバスでいいのでせめて深夜０時までバスを動かしてほしい。
3 生活困窮者をどうするか。最低賃金や生活保護者のテコ入れがなければ何もできない。
4 老人施設はたくさんあるのに、子供向けの施設があまりない。諫早には子供の国（無料の遊び施設）が充実しているのに市内には全然ない。子育てを強化してい
るようにみえるが、公務員の行き場ばかり考えているようにしか思えない。保育園に入れない若い人たちのことを考えるべきだと思う。稲佐山の公園施設も噴水
の中はいつもゴミだらけのまま。市長や知事はもう少し子供たちのことを考えてほしい。子育て子育てという割には何もしていないと思い不満でいっぱいだ。

5 認定保育所を増やす
6 島が多いからなのか、水道・光熱費が高いこと。これらを改正できればよい。
7 タクシーの深夜料金と時間増を禁止すること。タクシーが市民の足として認知されれば、市経済は活性化する。この制度があるのはタクシー業界だけ、バスも電
車も代行業もない。

8 道路の整備、主要道路の拡張、路面電車のモノレール化、他県の良い所を積極的にとりいれる。

1 地域内経済交流の促進
2 地域通貨の活用
3 長崎市、県での消費を向上し、魅力のあるまちづくり
4 地産地消
5 ファッション性が低すぎるので福岡に行ってしまう。また、大学で県外へ出た良い人材はそのまま戻ってこない。大きな企業がなさすぎる、地方企業ばかりでて収
入では難しいのではないか。西の端。移動も長時間・・・若者に愛される街にしないといけないのではないか。

6 中央地域がだんだんさみしくなっている。浜町アーケード街等をもっと活性化させるために、若者の好みそうな店を作るとか、県庁が移転した跡地を、おくんち広
場や市民の憩いの場にして人を増やす事。

7 今も検討されているのかわからないが、ハウステンボスへのアウトレット計画はたいへん魅力がある。県内外の人が相当なお金を落とし、リピート率も高いものと
思う。実現を望んでいる。

8 デパートやココウォークのような家族連れで行ける場所を増やす。
9 ショッピングモールができると客が取られるといわず、もっと商店街が魅力的にしようと頑張れば良いと思う。何でも反対すれば良いとは思えない。大きなモール
ができれば雇用も増える。

1 伝統文化を大切にする（地域の人のつながりが継続する）。
2 Ｖファーレンの一層の成功を祈りたい。市民をもっと一丸となるようにしたい。
3 長崎市民県民一人一人の意識改革。
4 まず国内経済が良くならないと厳しいと思う。地域経済だけでは難しい。
5 いたずらに競争をあおる経済システムではない、連帯のシステムを心がけるべき。買物難民対策も今求められている。
6 かなり厳しい、福岡に流れていくのではないか。
7 悪くなったときや減ったときの対応を考えるべきでは。
8 自分たちで考えて。私達にはわからない。（厳しい答えで申し訳ない。）
9 先行投資→新しい考え

10 他の4項目が成功したときに満足すると思う。
11 大変むずかしい問題だ。
12 特段のアイデア等思い浮かばない。
13 難しい。
14 難しい。
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